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PRIMERAS PLANAS 
 

 AMENAZA SEQUÍA A VALLE DE MÉXICO 

 

HACIENDA: LA BANCA, BLINDADA ANTE NARCO 

 “NO REINSTAURARÉ” EL VIEJO PRI: PEÑA 

 

CHOQUE FRONTAL ENTRE CARLOS SLIM Y GURRÍA 

 EPN LLAMA A CONSTRUIR UNA “PRESIDENCIA DEMOCRÁTICA” 

 CALDERÓN: CONTRA MÍ NO PROTESTAN 

 

INEVITABLE SALIDA DE GRECIA DE LA EUROZONA 

 SLIM Y LA OCDE SE DESAFÍAN DE NUEVO 

 SIN IMPORTAR JERARQUÍAS, SE APLICARÁ LA LEY: CALDERÓN 

 WALLACE: NO TIRARÉ LA TOALLA 

 ¡RESCATAN A 27! 

 
 
 
 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

SEP 

* Crónica Confidencial.- Leopoldo Mendívil 

La Crónica: Hace una semana, al terminar la celebración del Día del Maestro y los reporteros querer 
entrevistar a la maestra Elba Esther Gordillo, ella les pidió que leyeran su discurso de ese día. Yo no 
estuve ahí, pero acepté la sugerencia y encontré una serie de acciones no realizadas en desmedro de 
la educación… Así pues, la maestra Gordillo consignó en su discurso que luego de haber entregado al 
Presidente Calderón, el 15 de mayo de 2007, “las conclusiones del Cuarto Congreso Nacional de 
Educación”, hasta un año después fue puesta en operación la Alianza por la Calidad de la Educación, 
al tiempo que nos propusimos reformar el INEE, para dotarlo de autonomía plena, y le hicimos entrega 
del proyecto de Norma Oficial Mexicana del Servicio de Calidad en la Educación Básica de la cual 
hasta hoy carecemos. 

Tampoco la SEP ha hecho caso a nuestra reiterada petición de una profunda reforma la educación 
normal, a efecto de que responda a la sociedad del conocimiento del Siglo XXI.... ¿Quién y por qué -si 
la lideresa sindical dice que así ha ocurrido- se ha actuado contra la preparación de mejores maestros, 
doctor Córdoba (sic)? (Pág. 6) 

* Los Dados de Dios.- Nidia Marín 

El Sol de México: Tirada de cómo ¿estamos?- La política se quiera o no está inserta en la materia 
educativa. En octubre de 2011 en un documento elaborado por la Coalición Ciudadana por la 
Educación, bajo el título ‘Panorama del Gasto Educativo en México 2012’ y hecho público con motivo 
del debate sobre el presupuesto que ya se acercaba, entre muchos planteamientos se alertó “sobre 
variaciones que no encuentran justificación en los documentos presupuestarios”. La precisión fue: 
…Tal es el caso de la transferencia por 23 mil millones de pesos que se pretende hacer en este año 
electoral a la Oficialía Mayor de la SEP para que se haga cargo del Programa Oportunidades, el cual 
desde su nacimiento hasta este ejercicio había sido administrado por el CONAFE, órgano 
descentralizado de la SEP y que es la única instancia educativa ajena a la influencia del SNTE. (Pág. 
11-Suplemento Misión Política) 

* Maestros piden instaurar plan alterno de educación- Víctor Ruiz 

El Universal: El reconocimiento y financiamiento del Plan para la Transformación de la Educación en 
Oaxaca que el magisterio local diseñó en contraposición a la Alianza por la Calidad Educativa, 
impulsada por el Gobierno Federal y el SNTE, es la demanda principal que llevó a los más de 70 mil 
maestros a suspender clases de manera indefinida. El dirigente de la Sección 22 del SNTE, Azael 
Santiago Chepi, informó que esta demanda es considerada como la central en esta etapa de lucha de 
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los maestros de Oaxaca, porque es necesario que la Secretaría de Educación Pública reconozca y 
legalice la puesta en práctica del plan, “estamos convencidos que su aplicación transformará el 
quehacer educativo en nuestro estado, mejorando realmente la formación en nuestros niños y 
jóvenes”. (El Universal 1 y 2 Estados, Milenio PP y 16, Excélsior 24-A, La Crónica 14) 

La Jornada: El gobernador Gabino Cué Monteagudo adelantó que en total coordinación con las 
Secretarías de Gobernación, Educación Pública y el ISSSTE, su administración está preparada para 
iniciar las mesas de negociación con el magisterio oaxaqueño, este martes 22 de mayo, y alcanzar una 
nueva respuesta que satisfaga las demandas de la Sección 22 del SNTE. (Pág. 16) 

* Exigen ciudadanos fijar límites al SNTE.- Daniel Arrea y Henia Prado 

Reforma: Establecer límites al SNTE y obligar la rendición de cuentas de los partidos políticos son 
algunas de las propuestas que la sociedad civil organizada hará hoy a los candidatos a la Presidencia 
de la República. (Pág. 3-A) 

* Lanzan un “ya basta” rectores a candidatos.- Sonia del Valle 

Reforma: Rectores de Universidades Públicas y Privadas advirtieron a los candidatos a la Presidencia 
no estar dispuestos a permanecer como testigos del fracaso y la medianía del país y exigieron superar 
el rezago educativo. “No estamos dispuestos a perder oportunidad, a permanecer como testigos del 
fracaso y ni siquiera de la medianía, México es una gran nación y para salir adelante requiere  entre 
otras, de otorgar prioridad política y presupuestal a la Educación, a la Ciencia, a la Cultura y las Artes, 
a la Innovación y al Desarrollo Tecnológico”, expresó José Narro Robles, Rector de la UNAM y 
presidente de la 20 Asamblea General Extraordinaria de la ANUIES. (Reforma 2 y 4-A, El Universal 
PP y 4-A, La Jornada 6, El Financiero 2 y 26) 

Reforma: Andrés Manuel López Obrador prometió ayer que de llegar a la Presidencia de la República 
ampliará la cobertura de educación superior al menos al doble; Enrique Peña Nieto, prometió ayer 
impulsar reformas legales para el gasto que se destina a la educación superior sea multianual, con el 
fin de permitir la planeación y proyección en las universidades mexicanas. (Reforma 4-A) 

* “Yo prefiero, lo he dicho, ver un joven que protesta a un joven que vive en la desesperanza”: 
Narro 

Reforma: El Rector de la UNAM, José Narro, aseguró que las manifestaciones de los jóvenes se dan 
porque no quieren continuar con el estado de las cosas actual y porque tienen sus maneras de 
convocarse a través de las redes sociales. “Yo prefiero, lo he dicho, ver un joven que protesta a un 
joven que vive en la desesperanza”, expresó. (Pág. 5-A) 
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Índigo: Un punto básico para lograr una mejora, de acuerdo a la ANUIES es crear la Secretaría de 
Educación Superior, Ciencia y Tecnología. (Pág. 4) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Pulso Político: Y como prometer fue el signo de inicio de semana, Andrés Manuel López Obrador, el 
más veterano de los candidatos presidenciales al que de pronto, los jóvenes decidieron apoyar, dijo 
que de ganar la elección, habrá una cobertura del 100 por ciento para “‘que nadie se quede sin 
estudiar”… Aseguró, en una reunión con los integrantes de la ANUIES que en los próximos seis años, 
con él en Los Pinos, se duplicará la cobertura en ésta y que su gobierno será de universitarios, porque 
le buscará a empleos a todos ellos… (Portal pulsopolítico.com.mx) 

* Entrevista con la Directora General del IPN 

Excélsior: En entrevista la Directora General del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, admite que hacer 
alarde es parte de las etapas de desarrollo, y dice que la mayoría en el IPN se interesa en la política. 
Dedicados al estudio o desencantados. Encolerizados y hasta resentidos sociales. Todos con el común 
denominador de sentirse acosados por la inseguridad y la incertidumbre, los alumnos politécnicos son 
una muestra de la realidad de la juventud mexicana que, en tiempos electorales, son el botín de 
políticos en busca de votos, aseguró. (PP y 2-A) 

* Café Político.- José Fonseca 

El Economista: La educación superior, indudablemente, necesita más inversión pero y también un 
enfoque más pragmático. A las universidades deben ser admitidos, sin excepción aquellos que 
demuestren el talento exigido por la educación superior. Así como otras naciones han resulto sus 
propios nudos gordianos educativos. (Pág. 41) 

* Gente Detrás del Dinero.- Mauricio Flores 

La Razón: En el INEA (dependiente de la SEP) se habla de que la Titular de Informática, Claudia 
Redondo y el de Compras, Hiram Jacob, compran equipo descontinuado a precios altos como en el 
concurso LPI-A-11310001-09-11 con que se benefició a Alef Soluciones de Ángel Ruíz Lua con un 
precio 8 millones de pesos más alto que el presentado por Mainbit de José Antonio Sánchez. También 
hubo irregularidades en la licitación No 1310001-003-12, y viene el concurso No. 11310001-008-12 por 
unos 15 millones de pesos donde los tiempos de entrega y configuración favorecen a Alef, también. 
(Pág. 15) 

* Realizan denuncia la AMC y el FCCT 

La Jornada: Por incurrir con sus omisiones en probables ilícitos, al no presupuestar más de 464 mil 
millones de pesos a Ciencia y Tecnología, lo que generó daños a los científicos jóvenes, perjuicios al 
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país y afectaciones a millones de mexicanos que viven en situación de pobreza, la Academia Mexicana 
de Ciencias se sumó a la denuncia realizada por el Foro Consultivo Científico y Tecnológico para que 
se investigue a los servidores públicos que resulten responsables.  

La querella administrativa, presentada la semana pasada ante la Secretaría de la Función Pública, 
destaca que de 2006 a 2011 no se destinó a Investigación Científica y Desarrollo Tecnológico la cifra 
referida, a consecuencia del incumplimiento de las obligaciones de los funcionarios de la Secretaría de 
Hacienda, mismos que incurrieron en violaciones a los Artículos 9 Bis de la Ley de Ciencia y 
Tecnología y 25 de la Ley General de Educación. (Pág. 37) 

* Árbol genealógico de la familia de La Maestra.- Suplemento Los Políticos 

El Economista: Oriunda de Comitán, Chiapas, Elba Esther Gordillo no tiene una ascendencia ligada a 
la política. A cuatro décadas de distancia, La Maestra se ha convertido en la impulsora de la carrera de 
sus hijas, sus yernos y recientemente de su nieto René. (Pág. 13-Suplemento Los Políticos) 

* Concurso Somos Iguales 

El Economista: La convocatoria del concurso Somos Iguales de la Editorial Mexicana Porrúa y el 
Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación estará abierta hasta el 24 de agosto del 2012 invita a 
los escritores mexicanos o extranjeros que vivan en México a desarrollar una historia entre cinco y diez 
cuartillas en torno a la no discriminación. Georgina Abud, gerente comercial de la casa editorial, 
presentó Santiago y el Talismán de la luz (de Rosana Curiel Defossé), uno de los títulos de la 
colección Gusano de Luz que fue seleccionado por el Programa Nacional de Bibliotecas Escolares y 
de Aula 2011-2012 de la Secretaría de Educación Pública. (Pág. 48) 

* “La Marcha de Los Santos”.- Éctor 

Milenio: Dibuja a dos hombres, uno de ellos lleva una pancarta que dice: “Oribe Peralta vota por 
Galindo” y grita: “Aprovechando la manifestación de júbilo, propongo al maestro para Presidente o 
mínimo para la SEP”. (Pág. 2-La Afición) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Zancos. Se mantiene. Por cuarto día consecutivo la etiqueta #MarchaYoSoy132 se 
mantiene como primer lugar del trending topic en Twitter. La etiqueta surgió el 18 de mayo, cuando 
estudiantes universitarios marcharon de sus escuelas a las oficinas de Televisa en San Ángel y Santa 
Fé en protesta por la cobertura “parcial” en las campañas electorales. Ahora anuncian que habrá dos 
movilizaciones más: el viernes 25 a las 11 de la mañana en el ITAM y el miércoles 23 a las 6 de la 
tarde frente a la Estela de Luz. Los trapecistas estarán al pendiente. (Pág. 54-El Foro) 
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* Columna invitada.- César Pérez Becerril 

Excélsior: El anuncio del Conaculta sobre el destino del Monumento y su posible aprovechamiento 
como centro cultural digital pudiera ser una decisión atinada. La “Estela de Luz” fue resultado de un 
concurso convocado para diseñar y construir un Monumento que recordase los primeros doscientos 
años de México como nación independiente. El proceso de construcción estuvo plagado de 
irregularidades legales y administrativas desde la supuesta licitación de la obra hasta su 
inauguración… La actual Administración Federal tiene un interés deliberado en borrar de la memoria 
colectiva el recuerdo del Bicentenario y esta es la razón por la que no existe ninguna placa 
conmemorativa que explique el significado del monumento. (Pág. 11-Comunidad) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Protestas es vivir la juventud.- Leticia Robles de la Rosa 

Excélsior: En entrevista la Directora General del IPN, Yoloxóchitl Bustamante; admitió que hacer alarde 
es parte de las etapas de desarrollo, y dice que la mayoría en el IPN se interesa en la política. 
Dedicados al estudio o desencantados. Encolerizados y hasta resentidos sociales. Todos con el común 
denominador de sentirse acosados por la inseguridad y la incertidumbre, los alumnos politécnicos son 
una muestra de la realidad de la juventud mexicana que, en tiempos electorales, son el botín de 
políticos en busca de votos, aseguró. (PP y 2) 

* Retienen a funcionarios en Tapachula 

Reforma: Por casi cuatro horas, padres de familia del Jardín de Niños “Juan Enrique Pestalozzi”, 
ubicado en la colonia Reforma, al sur poniente de la ciudad, retuvieron a funcionarios estatales y 
federales de Educación, como medida de protesta para exigir la reconstrucción del inmueble que se 
cae a pedazos y que representa riesgo para un centenar de infantes. (Págs.1 y 14-Estados) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Segunda Cumbre de México y la Comunidad del Caribe 

Excélsior: Después de participar en la Segunda Cumbre de México y la Comunidad del Caribe 
(Caricom), el Presidente Felipe Calderón expuso que en México, a diferencia de lo que ocurre en otros 
países, las manifestaciones de grupos sociales no han sido en contra de él, sino de otros actores. 
Cuestionado sobre las marchas de estudiantes y organizaciones en contra del candidato del PRI a la 
Presidencia, Enrique Peña Nieto, el Presidente Calderón destacó que el respeto a la libertad de 
expresión es uno de los grandes activos de México.  
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“He sido un Presidente absolutamente respetuoso de la libertad de expresión y uno de los grandes 
activos de México precisamente es ése, un país libre y democrático donde se puede hablar y escribir 
con absoluta libertad”, dijo. (Ocho Columnas) 

* Cortes en el servicio de agua potable en el Valle de México 
 
Reforma: De no haber lluvias suficientes en el Valle de México durante los próximos meses, las 
autoridades volverán a aplicar en el DF cortes en el servicio de agua que impactarían directamente a 
poco más de 2.5 millones de capitalinos. Felipe Arreguín, subdirector técnico de la Conagua, informó 
que se considera esta medida debido a que las siete presas del Sistema Cutzamala que abastecen al 
Valle están actualmente al 53.7 por ciento de su capacidad, apenas para cubrir la demanda de los 
próximos ocho meses. (Ocho Columnas) 
 
* Sistema Financiero Nacional 
 
El Universal: El Secretario de Hacienda, José Antonio Meade, aseguró que el Sistema Financiero 
Nacional está blindado ante un eventual ingreso de recursos provenientes de los grupos del crimen 
organizado. En conversación con este diario, el funcionario se refirió a la entrada de dólares en 
efectivo a los bancos. Destacó que las empresas tienen prohibido realizar depósitos de divisas en 
efectivo, con excepción de las zonas fronterizas y turísticas. (Ocho Columnas y 1-Cartera) 
 
* 65ª Asamblea de a Organización Mundial de la Salud 
 
La Crónica: El Secretario de Salud, Salomón Chertorivski Woldenberg, participó en Ginebra, Suiza, en 
la plenaria de apertura de la 65ª Asamblea de a Organización Mundial de la Salud que se enfocó en el 
tema “Hacia la Cobertura Universal”. Ante la directora general de la OMS, Margaret Chan, y los 
representantes de los países miembros de este organismo, Chertorivski Woldenberg resaltó que la 
dinámica global en materia de salud pone de manifiesto la necesidad de llevar a cabo  estrategias 
integrales como la Cobertura Universal, con el fin de alcanzar la salud para todos. (Pág. 13) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIONAL PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIONAL 16 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 ESTADOS 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 POLÍTICA 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 POLÍTICA 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 ESTADOS 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 ESTADOS 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 ESTADOS 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIÓN PP-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIÓN PP-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIÓN PP-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIÓN 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIÓN PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 OPINIÓN 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIONAL 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIONAL 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIONAL PP-2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIONAL PP-2 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIONAL PP-2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIONAL PP-2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIONAL PP-2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIONAL PP-2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 NACIONAL 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 ESTADOS 30 

 

Descarta la sección 22 repetir el conflicto de 2006 en Oaxaca 
JORGE A. PÉREZ, SERGIO OCAMPO Y HÉCTOR BRISEÑO 

Corresponsales 

Profesores de Guerrero cumplen una semana en paro; pactan “receso” 

 
Ayer comenzó el paro indefinido de labores convocado por la sección 22 del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación, que también realizó cuatro marchas y un plantón en la capital de 
Oaxaca 

Profesores adscritos a la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 
instalaron este lunes un plantón indefinido en el centro histórico de la capital de Oaxaca. Asimismo, los 
70 mil maestros de esa sección participaron ayer por la mañana en cuatro marchas que salieron a las 
10 horas de distintos puntos de la ciudad y se instalaron en plantón en 20 calles alrededor del zócalo. 

El dirigente de la sección 22, Azael Santiago Chepi, aseguró que el único interés de los profesores 
oaxaqueños es lograr avances en educación y en beneficio de los maestros. Además, exigió al 
gobierno estatal una respuesta real a las solicitudes de organizaciones sociales, principalmente en 
materia de justicia. 

El líder adelantó que si sus compañeros consideran que hay “avances importantes, regresaremos a las 
aulas. No es la finalidad repetir escenarios que a nada contribuyen al estado y sus ciudadanos”. Así,  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/05/12 ESTADOS 30 

descartó un conflicto como el ocurrido en 2006 y 2007, durante la administración que encabezó Ulises 
Ruiz Ortiz. 

A su vez, el gobernador Gabino Cué Monteagudo invitó a los profesores en un comunicado a “un 
diálogo franco, constructivo y permanente, que derive en acuerdos a corto plazo”. 

Mientras, profesores afiliados a la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero 
(Ceteg) cumplieron este lunes siete días sin laborar y anunciaron que se sumarán al paro nacional de 
actividades convocado por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, el 28 de mayo. 

El dirigente de la Ceteg, Gonzalo Juárez Ocampo, anunció que la asamblea estatal de delegados 
decidirá si levanta el movimiento en repudio a la evaluación universal, al Acuerdo por la Calidad de la 
Educación y al Pacto Social por la Educación. 

El secretario de Gobierno de Guerrero, Humberto Salgado Gómez, afirmó que las negociaciones con el 
magisterio “no están atoradas; se acordó un receso para que consensúen con sus bases propuestas 
como las incidencias laborales, para que las plazas que hereden los familiares lleguen adonde se 
requieren”. 

Unas 50 madres de familia de la comunidad Amatillo, en la zona rural del municipio de Acapulco, 
tomaron la delegación de la Secretaría de Educación Guerrero en la región Acapulco-Coyuca de 
Benítez a fin de exigir profesores para cuatro salones de la escuela primaria Agustín Melgar, que no 
han tenido clases desde agosto pasado. 
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Mejores oficios del gobierno para que el paro magisterial sea 
corto: Gabino Cué 

El gobernador Gabino Cué Monteagudo aseguró que en total apego a los límites presupuestales y en 
los ámbitos de competencia del estado, su administración hará uso de los mejores oficios de 
negociación para lograr que el paro magisterial, iniciado este lunes, sea lo más corto posible, evitando 
perjudicar la educación de miles de niños oaxaqueños y la actividad productiva de la capital. 

El mandatario adelantó que en total coordinación con las secretarías de Gobernación (SG), de 
Educación Pública (SEP) y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado (ISSSTE), su administración está preparada para iniciar las mesas de negociación con el 
magisterio oaxaqueño, este martes 22 de mayo, y alcanzar una nueva respuesta que satisfaga las 
demandas de la sección 22 del Sindicato de Trabajadores de la Educación (SNTE). 

En entrevista, el gobernador aseguró que la educación es uno de los ejes torales de su administración, 
por lo que al gobierno estatal le preocupa y ocupa garantizar que las niñas y niños oaxaqueños 
cuenten con herramientas para su desarrollo. 

Exhortó a los mentores a que en el ejercicio de sus libertades constitucionales privilegien el derecho de 
los niños y niñas a una educación sólida. Nosotros estamos dispuestos a poner todo lo que esté a 
nuestro alcance para responder a la brevedad y que se pueda levantar este paro sin afectar la 
convivencia entre los oaxaqueños, agregó. 

Explicó que el pliego petitorio entregado por la dirigencia sindical del magisterio, abarca cinco temas 
importantes. 
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La educación superior “será el eje del desarrollo del país”, ofrece 
AMLO 

CLAUDIA HERRERA Y LAURA POY 

“Se cumplirá con el mandato de destinar 1% a ciencia y tecnología, que ahora es letra muerta” 

Andrés Manuel López Obrador se desmarcó de las políticas educativas neoliberales aplicadas y 
propuso dar un viraje, que consiste en aumentar la matrícula en educación superior de 30 a 60 por 
ciento. Eso implica que 6 millones estén en las aulas, porque México “tiene una gran deuda con sus 
jóvenes”. 

De llegar a Los Pinos, ofreció, aumentará en al menos 15 mil millones de pesos anuales el 
presupuesto para las universidades, mediante una política económica para la mayoría, hasta llegar a 
uno por ciento del PIB. Los recursos provendrán de medidas de “austeridad republicana” y de la 
cancelación de privilegios fiscales. 

López Obrador hizo este planteamiento en la sesión de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (Anuies), que congregó a más de 160 rectores interesados en 
conocer los puntos de vista de los cuatro candidatos presidenciales que acudieron entre ayer y hoy. 
Enrique Peña Nieto llegó una hora después. 

La educación de los jóvenes es un asunto de seguridad nacional, de tranquilidad y de paz social, 
expuso el tabasqueño. Consideró que existe frustración y resentimiento entre los jóvenes a causa de la 
exclusión escolar. “Es mejor tener jóvenes becados que excluirlos. Eso va a cambiar y lo vamos a 
hacer con educación de calidad”. 

López Obrador llegó a la sede nacional de la Anuies acompañado de Juan Ramón de la Fuente, ex 
rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), a quien presentó como un 
“universitario talentoso”, que será el titular de Educación Pública en caso de que él gane la 
Presidencia. En los pasillos, los rectores mostraban confianza por ese nombramiento anticipado. 

Recordó que la secretaría de Ciencia y Tecnología estaría a cargo de René Drucker, y la responsable 
de la nueva secretaría de Cultura será la escritora Elena Poniatowska. 

Narro, anfitrión en su calidad de presidente en turno de la asociación, buscó evitar conflictos políticos y 
corrió la cortesía a la Anuies, en la colonia Santa Cruz Atoyac, para que fuera la sede del encuentro en 
vez de que la pasarela de candidatos se efectuara en el campus universitario. 
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López Obrador fue claro en tomar distancia de los modelos educativos neoliberales que, dijo, desde 
hace 29 años acatan las recetas dictadas desde el extranjero como parte de las reformas 
estructurales. Varios rectores comentaban entre ellos que representa una postura diferente con 
respecto a las políticas aplicadas desde la presidencia de Ernesto Zedillo. 

Al principio de su mensaje planteó que México está en último lugar en cobertura en los países de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) y de varios latinoamericanos. El 
problema radica, añadió, en que la educación superior no ha sido considerada prioridad de los 
gobiernos neoliberales, razón por la cual, anunció, este nivel de enseñanza será el eje del desarrollo 
del país. 

Aseguró que se destinarán más recursos a la educación superior, porque “sí hay tela de donde cortar”, 
insistió. 

Su proyecto consiste en pasar de una cobertura de 3.5 millones a 6 millones de estudiantes en 
educación superior y acabar con la exclusión de los pobres mediante un programa nacional de becas. 

También ofreció cumplir con el mandato legal de destinar uno por ciento del producto interno bruto a 
ciencia y tecnología, que ahora “es letra muerta”, al representar apenas 0.33 por ciento. 

Se declaró en favor de la evaluación educativa, pero como mecanismo de superación académica, para 
lo cual propuso crear un consejo independiente. 
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Cambiar el rumbo educativo, piden rectores a AMLO y Peña 
LAURA POY Y CLAUDIO HERRERA 

 

 
Rafael López Castañares, Andrés Manuel López Obrador, José Narro Robles y Juan Ramón de la 

Fuente, en la Anuies 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, llamó a 
modificar el rumbo de la educación superior y de la nación. Al hablar en distintos momentos ante dos 
de los candidatos a la Presidencia afirmó: “Aún estamos a tiempo de cambiar la ruta de la inercia y 
tomar las determinaciones que puedan hacer que vire el rumbo del país”. 

En nombre de las 165 universidades y centros de investigación que integran la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de  Educación Superior (Anuies), cuyos rectores y representantes 
asisten a la XX sesión ordinaria de su asamblea general, Narro enfatizó: “No estamos dispuestos a 
perder la oportunidad, a permanecer como testigos del fracaso y ni siquiera de la medianía. México 
requiere prioridad política y presupuestal en educación, ciencia, cultura y las artes”. 

Al inaugurar el encuentro que ayer recibió –por separado– a los candidatos de la izquierda, Andrés 
Manuel López Obrador, y de la coalición PRI-PVEM, Enrique Peña Nieto, quienes presentaron sus 
propuestas sobre el sector, el rector de la UNAM calificó de preocupantes los mensajes que se están 
enviando a la juventud, los cuales “se traducen en desesperanza, frustración, y cuyo efecto potencial 
es que corremos el riesgo de arrancar la visión optimista de futuro y la ilusión de sus pensamientos”. 
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Agregó que las manifestaciones en las que han participado miles de universitarios son “porque no 
quieren continuar con el estado de cosas” vigente. 

En la asamblea, donde hoy acudirán Gabriel Quadri, del Panal, y Josefina Vázquez Mota, del PAN, 
apuntó que de no considerar como política prioritaria una inversión más decidida para el sector, 
“estaremos hipotecando el futuro”. 

Tras escuchar los planteamientos de los aspirantes afirmó que el apoyo a la educación debe ser “no 
sólo en el discurso. Digámoslo con recursos, asignemos los presupuestos que se requieren. La 
educación va más allá de un lugar común y políticamente correcto. Se requiere una gran reforma, 
apoyos presupuestales y políticos”. 

Rafael López Castañares, secretario general de la Anuies, destacó los ejes centrales del documento 
Inclusión con responsabilidad social: una nueva generación de políticas de educación superior, 
entregado a los aspirantes, entre ellos la necesidad de un financiamiento plurianual y la construcción 
de una política de educación superior articulada con las necesidades nacionales, pero que permita 
abatir las desigualdades regionales. 

Llamó a crear un nuevo acuerdo nacional para el sector en el que participen los tres niveles de 
gobierno y la sociedad, pues indicó que la meta es pasar de 3.2 millones de alumnos universitarios en 
2012 a 5.8 millones en 2022, “lo que significa un crecimiento de 77 por ciento”. 

Entre las preguntas que los académicos hicieron a los candidatos, destacan temas como los 
presupuestos plurianuales, el crecimiento de la cobertura garantizando la calidad y las acciones que 
emprenderían para atender las brechas de desigualdad en el desarrollo educativo y científico entre 
entidades. 

Rectores asistentes señalaron que en ambos candidatos “hay interés por la educación y disposición”. 
Sin embargo, destacaron que, a diferencia de López Obrador, Peña Nieto se mantuvo en un discurso 
de “lo políticamente correcto. Sin arriesgar mucho, por lo que no aterrizó muchos detalles”. 
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De 2006 a 2011 no dieron a ciencia y tecnología más de $464 mil 
millones 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Por incurrir con sus omisiones en probables ilícitos, al no presupuestar más de 464 mil millones de 
pesos a ciencia y tecnología, lo que generó daños a los científicos jóvenes, perjuicios al país y 
afectaciones a millones de mexicanos que viven en situación de pobreza, la Academia Mexicana de 
Ciencias (AMC) se sumó a la denuncia realizada por el Foro Consultivo Científico y Tecnológico para 
que se investigue a los servidores públicos que resulten responsables. 

La querella administrativa, presentada la semana pasada ante la Secretaría de la Función Pública, 
destaca que de 2006 a 2011 no se destinó a investigación científica y desarrollo tecnológico la cifra 
referida, a consecuencia del incumplimiento de las obligaciones de los funcionarios de la Secretaría de 
Hacienda, mismos que incurrieron en violaciones a los artículos 9 bis de la Ley de Ciencia y 
Tecnología y 25 de la Ley General de Educación. 

La AMC apuntó que en la argumentación se destaca la obligación del gobierno federal de transferir 
recursos para destinar a la investigación científica y desarrollo tecnológico un monto anual no menor al 
uno por ciento del PIB del país. 

Del análisis de ambos artículos se deriva que existe obligación de los servidores públicos de la SHCP 
de prever, en los proyectos de presupuesto, recursos suficientes para cumplir con dicho porcentaje. 

La obligación entró en vigor en 2005, y a partir de 2006 la dependencia debió transferir recursos 
suficientes a las entidades federativas para que juntos, gobierno federal y entidades federativas, 
destinaran ese porcentaje del PIB a investigación científica y desarrollo tecnológico. 

“Según la denuncia, la información pública y privada sobre los montos ejercidos en esos rubros en los 
últimos años, se aprecia que están lejos del porcentaje establecido en las leyes, lo que indica que no 
se ha dado cumplimiento a las disposiciones legales que lo establecen y, por tanto, que se ha incurrido 
en omisiones”. 

Los montos destinados por el gobierno federal a investigación científica y desarrollo tecnológicos no 
han rebasado 0.50 por ciento del PIB desde 2003 y hasta 2012, e incluso en el presupuesto de este 
año la inversión se ubica debajo de 0.40 por ciento. 

El texto de la denuncia, subrayó la AMC, refiere que los montos que se han dejado de invertir en 
investigación científica y desarrollo tecnológico entre 2006 y 2012 “son perfectamente cuantificables, 
pues los datos fueron tomados del Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática y del  
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Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, así como del Presupuesto de Egresos de la Federación 
correspondientes a 2012”.  

De esta información deriva que los montos que se han dejado de invertir en investigación científica y 
desarrollo tecnológico, por omisiones e incumplimiento de obligaciones de servidores públicos de la 
SHCP, de 2006 a 2011 es del orden de 464 mil 484 millones de pesos, detalló el organismo en un 
comunicado. 

Se señala que en el país hay científicos, pero no una adecuada inversión en ciencia; existen científicos 
que pueden competir con cualquiera de todo el mundo, sin embargo, hace falta construir el aparato 
científico que tenga infraestructura, engranaje y potencia para mover a la sociedad y eso solo se 
logrará si se cumple con el porcentaje de uno por ciento del PIB. 

La denuncia señala que “los servidores públicos de la SCHP han afectado la esfera jurídica de millones 
de mexicanos que hoy viven en situación de pobreza”. 
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Los jóvenes realizarán la hazaña de transformar al país: AMLO 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Miles de alumnos de instituciones de educación superior acudieron al encuentro en Tlatelolco 

 
Surgió por fin la “generación de la transformación”, expresó Andrés Manuel López Obrador en la Plaza 

de las Tres Culturas 

La “hazaña” de transformar al país por la vía pacífica se concretará gracias a la participación de la 
juventud, sostuvo el candidato presidencial del Movimiento Progresista, Andrés Manuel López 
Obrador. Se congratuló de que haya surgido, al fin, la “generación de la transformación” y los convocó 
a trabajar para lograr el verdadero cambio que México requiere. 

Miles de alumnos de diversas instituciones de educación superior y bachilleratos de 17 estados se 
congregaron en la Plaza de las Tres Culturas, en Tlatelolco, para ser partícipes en el Encuentro 
Nacional de Estudiantes con AMLO, donde dieron a conocer una agenda juvenil que pone como punto 
de partida considerar a la educación, la ciencia, la tecnología y la cultura como “ejes fundamentales” 
para el desarrollo de la nación. 

“Se decía que los jóvenes eran apáticos, que no les importaba la política. ¿Cómo no les va a importar 
si esta generación es la generación de la crisis? (Pero) se va a convertir en la generación de la 
transformación de México”, señaló López Obrador frente a un ambiente festivo y crítico. 
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 “Nunca más les cerraremos las puertas” 

En caso de triunfar en los comicios de julio, una de las primeras acciones de su gobierno, dijo, será 
visitar casa por casa en busca de los chicos para incorporarlos al trabajo y al estudio, a garantizar las 
becas y alcanzar un 100 por ciento de inscripción en todas las universidades públicas. “Nunca más 
vamos a cerrar las puertas a los jóvenes, vamos a construir el futuro con ustedes”. 

Sorprendido con la respuesta juvenil, el candidato de las izquierdas subrayó la capacidad crítica de los 
jóvenes para no ser engañados por la propaganda electoral... “Ya se entendió cómo los que se creen 
los amos y señores de México quieren mantener este régimen de corrupción, injusticias y privilegios. 
Pensaban que iba a ser muy fácil con la mercadotecnia y la publicidad engañar a la gente. Pero no 
tomaron en cuenta que los jóvenes son mucha pieza. Mis respetos”. 

Lanzó tres solicitudes que de inmediato los jóvenes se comprometiron a cumplir: seguir informando y 
orientando sobre el proyecto alternativo de nación en las redes sociales; generar conciencia entre la 
ciudadanía de la necesaria transformación, y cuidar, durante la jornada electoral, las casillas en todo el 
país para evitar que se repita la historia del año 2006. 

Al encuentro acudieron estudiantes de las universidades Nacional Autónoma de México, Autónoma 
Metropolitana, Autónoma de la Ciudad de México, de Ciudad Juárez, de San Luis Potosí, Benito 
Juárez de Oaxaca, del estado de México, Chapingo, de Guadalajara, Iberoamericana, Instituto 
Politécnico Nacional, Tec de Monterrey y muchas más, quienes le dieron su apoyo. 

“Sé que muchos universitarios están por salir de vacaciones. (Y) les hago la propuesta que las 
dediquen a trabajar por la democracia. ¿Hacemos ese compromiso?”, preguntó. La respuesta se 
extendió en un largo y agudo “Siiiiii”. 

Desde esta plaza, espacio donde se dio una de las muestras más crudas del autoritarismo priísta el 2 
de octubre de 1968, López Obrador se comprometió a no defraudar a los jóvenes ni a la ciudadanía, 
pues para emprender las reformas que la nación requiere necesitará su apoyo. 

Entre un sector de los asistentes se escuchó la consigna “¡fuera Elba!”, a lo que López Obrador 
garantizó que Elba Esther Gordillo, dirigente del SNTE, “ya no va a manejar la educación en este país”. 

Antes que el candidato hablaron seis jóvenes representantes de todas las instituciones que figuraron 
en el encuentro. Giovanni Aguirre, de la UNAM, invitó al candidato a asistir a Ciudad Universitaria. 
“¡CU, CU, CU!”, fue el llamado de toda la masa reunida en la plaza, que aún guarda esperanza que 
esa visita se concrete. 
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Compromisos sin necesidad de firma entre AMLO y estudiantes 
BLANCHE PETRICH 

 

Tarde luminosa de generaciones idas y presentes en la plaza tlatelolca 

 
Andrés Manuel López Obrador con los escritores Elena Poniatowska y Paco Ignacio Taibo II (a 

espaldas del candidato), durante el acto estudiantil realizado en Tlatelolco 

Roto el mito de que los jóvenes son apáticos frente a la vida política del país, estudiantes de cerca de 
200 universidades de toda la nación, públicas y privadas, acudieron ayer, tarde esplendorosa de mayo 
en la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco, a sellar un pacto con el candidato del Movimiento 
Progresista, Andrés Manuel López Obrador. 

Ellos aseguran a gritos que harán la tarea que les asigna el candidato: en los 40 días que restan para 
las elecciones deben orientar el pueblo, vigilar las casillas y defender el voto de quien, sin dudarlo, ya 
ven como su presidente. 

A cambio, AMLO promete, sin necesidad de escenificar firma alguna, cumplir las demandas y 
aspiraciones que el movimiento estudiantil le pone enfrente: derecho a la educación de calidad; no más 
rechazados; cupo para todos; un sistema de becas extenso y eficaz. 
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Y también, pensando más allá de la graduación, mirando a su futuro hoy incierto, exigen proyectos de 
desarrollo y empleo que incorporen a los egresados de la educación superior. No más subempleo o 
desempleo para los futuros ingenieros y diseñadores; literatos e historiadores; abogados y politólogos; 
biólogos y astrofísicos; filósofos y contadores. No más fuga de cerebros, no más chambas chatarra 
para los médicos y licenciados, antropólogos, normalistas y veterinarios del mañana. 

La Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca propone una demanda más: inclusión de los 
discapacitados en el sistema universitario. 

Tarde de pensar en generaciones idas y presentes; de dejarse calentar el alma por los fantasmas de 
aquellos que en este mismo sitio fueron masacrados hace 44 años, invocados por Paco Ignacio Taibo 
II, jóvenes de entonces que asistían a una concentración estudiantil parecida, pero diferente a ésta. 

Flanqueando a AMLO no hay políticos, sólo estudiantes en nombre de distintas casas de estudios: los 
165 tecnológicos del país, representados por el de Mérida; la UNAM, universidades de los estados, la 
Ibero, desde luego, heroína de la coyuntura; Chapingo y la UACM –creada por el mismo López 
Obrador como jefe de Gobierno del DF–, la UAM y el Poli. Sus discursos tienen una sonoridad tan 
fresca como no se había escuchado hasta ahora en las campañas. 

Toca abrir a Armando Iturbe, joven bien vestido de la Uia (donde para estudiar se deben pagar, cuando 
menos, 150 mil pesos al año). La injusticia social no le es ajena. Muy serio voltea a ver al candidato: 
“No nos falles”. Y prende al respetable que estalla en gritos: “¡No nos falles!” Muy conmovido, López 
Obrador les contesta: “No voy a fallarles; es en serio”. 

Giovanni Aguirre, de la FES Acatlán, repite para solaz de todos el resultado del ensayo de elecciones 
que se hizo la semana pasada en la UNAM, donde López Obrador barrió con 85 por ciento de los 
votos. “Y si alguien pide revisión, nosotros sí estamos dispuestos a un recuento voto por voto, casilla 
por casilla”. 

El futuro politólogo de la UAM Julián Castruita emite la frase más cruda del acto: “El lugar de los 
jóvenes debe ser el aula, no la calle ni los ataúdes”. Pone el dedo en una llaga dolorosísima de su 
generación: centenares de universitarios desaparecidos o asesinados en la capital y los estados. 

Christian Ramírez, del IPN, se queja de la falta de democracia y reducción de presupuesto en el Poli; 
Rodrigo Flores, de la UACM, en cambio, no menciona el conflicto interno en su universidad, y por 
último Adrián Gorozica, del Tecnológico de Mérida, recuerda que cuatro de cada diez ingenieros del 
país son egresados de los 162 planteles hermanos del Instituto Politécnico, afectados hoy por el 
abandono y la gradual privatización. 
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¿Qué cuántos serían? Desde el templete se ve que todos los confines de la plaza están cubiertos... 
Desde las ventanas del edificio Chihuahua penden mantas gigantes del Poli, de AMLO, del sindicato 
de electricistas en resistencia, el SME; pendones con las palabras “Universidad” y “Revolución”. La 
muchedumbre busca sombra en los centenarios muros de tezontle de la iglesia de Santiago. Desde la 
azotea del edificio 15 de Septiembre debe verse curioso el latido de la multitud, que salta al unísono: 
“¡El que no brinque es Peña!” 

¿Cifras? Quién sabe. Pero el sesentayochero Jesús Martín del Campo hace memoria y calcula que 
pocos momentos colmaron así la emblemática explanada. Aquella tarde del 2 de octubre de 1968, 
antes de que el espacio se cubriera de sangre; después, algunos mítines conmemorativos de la noche 
de Tlatelolco: el quinto, el 25, el 40 aniversario. Y tal vez aquel 15 de septiembre de 2006, cuando en 
respuesta Andrés Manuel López Obrador fue ungido “presidente legítimo” por sus seguidores. 

Finalmente, AMLO frente al micrófono: habla de su inspiración en la secundaria, un maestro del 68, 
Rodolfo Lara, que hizo huelga de hambre y fue preso político; de sus años en la FCPS de la UNAM, 
adonde entró en 1973, bajo la fuerza del chileno Salvador Allende. Y abordó un tema no muy frecuente 
en sus discursos: “No despreciamos a quienes piensan que la vía armada es una posibilidad para la 
transformación. Pero con todo respeto, nosotros vamos a luchar siempre por la vía pacífica y electoral”. 
Él, que se define como de la generación de la transición democrática, frustrada con el fraude a 
Cuauhtémoc Cárdenas en 1988; que padeció el engaño de la generación de la alternancia panista, 
“gatopardista”, finalmente llega a este día para constatar: “Estoy feliz, ya hay relevo generacional. ¡Viva 
la generación de la transformación!” 

Y con esa frase desata la apoteósica despedida con la que concluyen tres días en un solo impulso 
juvenil, tres días de sinergia –analiza Taibo II– que desafían a la fuerza de gravedad que ejercen, a 
seis semanas de las elecciones, las encuestas y la televisión. “¡Presidente!, ¡presidente!”, retumba la 
Plaza de las Tres Culturas. 

Y los muchachos se dispersan tarareando el arreglo que, con permiso de Violeta Parra en el más allá, 
hizo Pedro Miguel de sus versos: 

“Aquí están tus estudiantes /Plaza de las Tres Culturas/recuerdo de los caídos/para la gente 
futura/aquí seguimos haciendo/la historia sin amargura/¡Caramba y zamba la cosa/con enojo y con 
ternura!” 
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Incrementar de 30 a 45% la cobertura en educación superior, 
propone Peña Nieto 
CLAUDIA HERRERA Y LAURA POY 

Universidades deben diseñar planes de estudio acordes a lo que requiere el mercado laboral, señala 

 
El rector de la UNAM, José Narro, fue el encargado de plantear al candidato priísta, Enrique Peña, las 

inquietudes de la Anuies 

Enrique Peña Nieto, candidato presidencial del PRI, se comprometió ante rectores del país a 
incrementar en un sexenio la cobertura en educación superior de 30 a 45 por ciento, aunque eludió 
definir cuánto aumentará el presupuesto del sector. 

Enfatizó que el gasto en ciencia y tecnología debe llevarse a uno por ciento, con aportaciones de los 
sectores público y privado. También señaló que las universidades deben diseñar planes de estudio que 
sean “trajes a la medida” para el mercado laboral, con el propósito de evitar “frustración” por 
desempleo. 

El abnderado priísta aprovechó el acto proselitista para leer ante los más de 160 rectores integrantes 
de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) su 
Manifiesto por una presidencia democrática, dado a conocer horas antes, en el que ofrece respetar lo 
mismo a quienes estén con su proyecto como a quienes no lo comparten y están en la oposición. 
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Como este régimen democrático no pertenece a candidato alguno, es claro el respeto que merecen 
todas las expresiones, expresó al grupo –encabezado por el rector de la UNAM, José Narro, y el 
secretario general de la Anuies, Rafael López Castañares– que antes recibió a Andrés Manuel López 
Obrador y hoy lo hará con Josefina Vázquez Mota lo mismo que con Gabriel Quadri. 

Al principio de su intervención, el abanderado priísta llamó “mi paisano” a López Castañares, quien fue 
rector de la Universidad Autónoma del Estado de México durante las administraciones de Arturo 
Montiel y del actual candidato presidencial tricolor. De hecho, el gobierno de Montiel donó un terreno a 
la Anuies en Valle de Bravo, y Peña Nieto inauguró el centro de capacitación instalado en ese lugar. 

Cuando López Castañares comenzó su mandato en la Anuies, hubo peticiones de los rectores de 
mantener la neutralidad con respecto a los partidos, aunque ayer en los corrillos reconocían su 
habilidad para tener buenas relaciones con gobiernos y líderes de PRI, PAN y PRD. De todos modos, 
se le menciona desde ahora como posible subsecretario de Educación Superior, si gana el tricolor.   

Luego de escuchar mensajes de Narro y del titular de la Anuies, el abanderado priísta hizo una crítica 
a la situación del país por la pobreza, la violencia, el estancamiento de la economía y la pérdida de 
calidad moral de México frente a otros países. 

A partir de ello propuso ampliar la cobertura también en la educación media superior, a 68 por ciento. 
Expuso que además se propone negociar con el Congreso de la Unión presupuestos universitarios 
multianuales, para garantizar una adecuada planeación y cubrir gastos corrientes, con lo que retomó 
las propuestas de la asociación. 

También propuso destinar mayor inversión en ciencia y tecnología con inversión mixta: de iniciativa 
privada y gobierno; este último debe de crear los incentivos. Para aumentar la matrícula propuso 
apoyar con mayor inversión, optimizar y crear nueva infraestructura, además de promover una 
universidad digital. 

Cuando Narro planteó las preguntas de los rectores pidió definir si acepta o no la Secretaría de 
Educación Superior, y respondió que también le han solicitado crear secretarías de la juventud, de la 
mujer, de ciencia y tecnología y para apoyar a las personas con discapacidad. 

Más allá de tener un alto nivel de burocracia, señaló, lo deseable es lograr que la inversión se dedique 
a lograr metas para elevar la calidad, la cobertura y el gasto en ciencia y tecnología. 

Al salir de la reunión, algunos rectores comentaban que el abanderado propuso dar continuidad a la 
política aplicada por los gobiernos priístas. 
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Comenzó coloquio internacional alrededor de temas actuales que 
son impostergables 

NOTIMEX 

Con las premisas de enarbolar el pensamiento y la palabra se inauguró este lunes el coloquio Grandes 
retos del siglo XXI en el Anfiteatro Simón Bolívar del Antiguo Colegio de San Ildefonso. 

María Teresa Uriarte, coordinadora de Difusión Cultural de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) celebró la apertura de este encuentro que reúne a más de 60 especialistas en 
diversas disciplinas científicas y sociales en 14 mesas temáticas durante cinco días. 

En la ceremonia, la funcionaria recordó al recientemente fallecido escritor Carlos Fuentes (1928-2012) 
y citó al autor de Aura: Vivíamos tiempos en los que se insinuaba una nueva generación, de 
características no muy claras, pero seguramente tenía como sello la erupción de una ciudadanía crítica 
y participativa, dispuesta a ejercer un protagonismo mucho mayor en la toma de las decisiones. 

Teresa Uriarte calificó esa visión de Fuentes como optimista y afirmó que su partida deja una fuerte 
enseñanza. 

Es preciso vivir con intensidad, creer con firmeza y crear con libertad hasta el último momento de 
nuestras vidas, pues sólo de esa manera podremos, desde la individualidad, contribuir a la comunidad, 
añadió. 

Auspicio de la UNAM 

Respecto del encuentro, Uriarte dijo que responde a una iniciativa universitaria para reflexionar desde 
distintas perspectivas, sobre aquellos temas de nuestro tiempo que se han vuelto impostergables, 
tanto por la exigencia que plantea el presente, como por las necesidades que se vislumbran para las 
generaciones venideras. 

El coloquio, precisó la titular de Difusión Cultural, plantea las interrogantes: ¿cuáles descubrimientos 
podemos prever para el resto de esta centuria?, ¿cuál es la problemática social, nacional e 
internacional que podemos avizorar?, y en suma, ¿hacia dónde se encaminan el conocimiento 
científico y las sociedades? 

Entre los participantes figuran Rolando Cordera, Carlos Arámburo, Rosaura Ruiz, Jorge Eduardo 
Navarrete, Leonardo Curzio, Olga Pellicer, David Kershenobich, Juliana González, Víctor Flores Olea, 
Jorge Bustamante, Andrés Roemer, Ricardo Rápale y Andrés Lajous. 
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Por su parte, Héctor Vasconcelos, coordinador del encuentro, dijo que el objetivo es motivar la 
reflexión seria y rigurosa en torno a temas científicos y sociales de trascendencia mundial. 

El coloquio está dividido en dos secciones: una dedicada a la ciencias exactas y otra a las sociales. La 
idea, desde luego, es contar con una discusión para la divulgación de estos temas, pues no se trata de 
un seminario especializado o de investigación, sino un encuentro que busca la difusión de estas 
temáticas desde distintas perspectivas. 

A lo largo de esta semana, añadió, serán analizados los avances en torno a la investigación científica 
durante las últimas décadas del siglo XX, su proyección en la presente centuria y se disertará sobre las 
grandes tendencias sociales y ecológicas que se vislumbran para esta centuria. 

En las mesas de trabajo se abordarán las temáticas sobre física, nueva biología, cibernética, 
neurociencias, nanotecnología, ciencias de la Tierra y ciencias de la complejidad, así como terrorismo 
y narcotráfico. 

Además de impacto social del cambio climático, nueva configuración mundial, pobreza, migraciones, 
globalización, regionalismos, nacionalismos y cambios en la cultura. 
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Prevén desalojo en Universidad Intercultural 
ERNESTO MARTÍNEZ, ELORRIAGA 

Corresponsal 

Morelia, Mich., 21 de mayo. El conflicto en la Universidad Intercultural Indígena de Michoacán –donde 
los alumnos pararon labores desde el 2 de mayo– permanece entrampado porque las autoridades no 
han respondido la demanda de destituir al rector Hugo Rodríguez Oribe, a quien acusan de malos 
manejos. 

Este lunes, en conferencia de prensa en esta capital, Rodríguez Uribe afirmó que detrás de este 
movimiento está un grupo de profesores a quienes no se ha renovado contrato, y no descartó la 
posibilidad de desalojar a los estudiantes. 

Advirtió que a causa de la suspensión de actividades se pueden perder 16 millones de pesos que la 
Comisión de Desarrollo de los Pueblos Indígenas destinaría a la institución educativa, pues no se han 
podido concluir los trámites debido a que los documentos están dentro del plantel. 

“La toma de las instalaciones ha afectado a 2 mil 300 alumnos de los tres campus de la Universidad 
Intercultural Indígena”, acusó. 

Rodríguez Uribe sostuvo que ha cumplido las gestiones de aprobación de programas educativos, 
reglamentos y otros trámites, además de atender las demandas de los estudiantes de la Universidad 
Intercultural Indígena de Michoacán, ubicada en el municipio de Nahuatzen, en la Meseta Purépecha. 

Los alumnos de la casa de estudios –cuyas instalaciones fueron inauguradas en diciembre de 2010– 
exigen el registro de nuevas licenciaturas (lengua y comunicación intercultural, salud intercultural y arte 
y patrimonio cultural, impartidas en la Universidad Indígena de Pátzcuaro), y aseguran que no hay 
avances académicos ni de vinculación; carecen de talleres equipados y de servicios como agua y 
consultorio médico. 

Los estudiantes, respaldados por comuneros de la región, mantienen bloqueada la carretera Sevina-
Cherán. 
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Recortes en el presupuesto dejarán sin trabajo a 1,500 maestros de 
Los Angeles 
CIRO PÉREZ SILVA 

En Estados Unidos la política educativa apoya con presupuesto del Estado a escuelas privadas 

El recorte en el presupuesto destinado a educación en el distrito unificado de Los Ángeles no sólo 
representa un recorte de mil 500 maestros, sino que afecta a miles de estudiantes de origen mexicano 
que verán disminuida la calidad educativa y, en muchos casos, quedarán sin posibilidad de acceder a 
ésta, denunció Juan Ramírez, vicepresidente del sindicato de maestros de dicha demarcación. 

“Entendemos que tras la crisis se redujeron los recursos para todo el país. Como gremio, hemos 
cedido entre 4 y hasta 10 días de salario que, tomando en cuenta el total de empleados pagados por el 
distrito, representa un ahorro de 12 millones de dólares diarios, con tal de no afectar la calidad de la 
educación, pero la realidad es que las políticas implementadas en los últimos 30 años han hecho que 
los millonarios de Estados Unidos paguen cada vez menos impuestos y esa tendencia lleva a que hoy 
haya mil 500 maestros a punto de ser despedidos”, señaló en entrevista con La Jornada el primer 
latino en formar parte de la dirigencia sindical. 

De visita en la ciudad de México para asistir a la décima Conferencia Trinacional en Defensa de la 
Educación Pública México-Estados Unidos-Canadá, Juan Ramírez, nacido en Jalisco y con más de 30 
años de residencia en el vecino país del norte, comentó que el sindicato de cuya dirección forma parte 
está integrado por 39 mil maestros que atienden a un promedio de 600 mil alumnos desde educación 
temprana a preparatoria, además de la educación para adultos. 

Destaca que a partir de los primeros recortes, las aulas pasaron de 22 a 30 alumnos, lo que demerita 
la calidad educativa. “Lo aceptamos en el entendido de que había que hacer un esfuerzo para que 
esos alumnos no quedaran sin atención, pero va en demérito de la calidad de la educación”, señala y 
agrega que al menos la mitad de los 300 mil adultos que atienden diariamente, que como muchos 
estudiantes deben aprender inicialmente el idioma inglés, serán afectados con la reducción en la 
plantilla de maestros, “lo grave es que de ese universo de 600 mil alumnos en todos los niveles, al 
menos 70 por ciento son mexicanos”, lamentó. 

Juan Ramírez denunció que la política educativa estadunidense tiende a apoyar más a escuelas 
privadas, pero con presupuesto del Estado, lo que “deriva en una discriminación velada, porque esas 
escuelas deciden qué tipo de estudiantes reciben, aun cuando reciben fondos públicos y deberían 
aceptar a todos los alumnos. Afecta también los niveles educativos porque contratan a jóvenes recién  
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egresados de las universidades, sin experiencia, y a quienes les dan contratos de dos años, al término 
de los cuales otros nuevos”. 

Esto, dice Ramírez, no genera vínculos con la comunidad estudiantil ni crea un compromiso entre los 
maestros y la calidad de la educación, “pues saben que es un empleo temporal, que no les reporta otro 
beneficio que no sea el bajo salario”. 

El gremio del que forma parte lleva cuatro años, a pesar de los recortes presupuestales, en una lucha 
por llevar educación de calidad a jóvenes sin distinción de clase, color, posición social o capacidad 
física. 
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México está a tiempo para cambiar la ruta, asegura el rector de la UNAM, 
Narro Robles 

El rector de la UNAM, José Narro Robles, afirmó ayer que prefiere “ver a un joven protestando que 
viviendo en la desesperanza”, por lo que pronunció un enérgico “¡Basta al rezago educativo!”, “¡Basta a 
los 5 millones 400 mil mexicanos herederos del analfabetismo y la exclusión!”, “¡Basta de que los hijos 
de estos mexicanos estén en riesgo de continuar esta vergüenza nacional!”, “¡Basta a casi los 8 
millones de jóvenes que ni estudian ni trabajan!”. 

Luego de recibir en representación de la ANUIES (Asociación Nacional de Universidades y Escuelas 
Superiores), al candidato presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto, el rector de la máxima casa de 
estudios habló en entrevista sobre las manifestaciones que jóvenes de algunas universidades 
realizaron el fin de semana pasado en contra del ex gobernador del Estado de México. 

Afirmó que se manifiestan “porque son jóvenes que evidentemente no están conformes con lo que 
tienen y con el futuro que les asoma y por eso quieren cambiar, pero yo voy a preferir siempre ver  un 
joven protestando a verlo vivir en la desesperanza”, insistió. 

De manera previa, Narro Robles había señalado ante Peña Nieto que “apenas estamos a tiempo de 
cambiar la ruta del país, de hacer que vire el rumbo de la nación”. 

Dijo que los académicos del país “no estamos dispuestos a perder la oportunidad, a permanecer como 
testigos del fracaso, ni siquiera de la medianía. México es una gran nación y para salir adelante 
requiere de otorgar prioridad política y presupuestaria a la educación”. 

En un discurso impecablemente estructurado, que un par de horas antes había pronunciado también 
ante el candidato de las izquierdas Andrés Manuel López Obrador, invitado también al mismo 
encuentro –lo mismo que ocurrirá hoy con los abanderados Gabriel Quadri y Josefina Vázquez Mota-, 
el rector de la UNAM dijo que México necesita una política pública consistente “que arranque de 
inmediato, que diseñe en grande y apunte lejos”. 

En el encuentro donde Peña Nieto, tras una presentación inicial de 35 minutos respondió a un grupo 
de preguntas de los académicos, la directora del Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante 
se pronunció a favor del aumento presupuestal para la Ciencia y la Tecnología. 

El doctor Narro Robles advirtió finalmente, que la falta de atención y de recursos a la educación no 
marcará a los candidatos ni a quien resulte ganador de la contienda del 1 de julio entrante, “sino a 
México que ya no puede seguir rezagándose ni tener tanta pobreza sobre sus hombros” en plano Siglo 
XXI. 
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SANO, QUE ESTUDIANTES SALGAN A APOYAR O REPROBAR A 
CANDIDATOS: CCS 

ALEJANDRO PÁEZ Y HÉCTOR CRUZ 

Cuauhtémoc Cárdenas descartó ayer que las recientes movilizaciones de jóvenes en el país puedan 
derivar en actos de violencia  rumbo a las próximas elecciones y dijo que, contrario a ello, es sano que 
los estudiantes salgan a las calles a apoyar o reprobar alguno de los candidatos a la Presidencia, 
porque eso es como una válvula de escape a la tensión que se vive en el ambiente. 

"Es muy sano que la gente salga a la calle, que la gente diga lo que piensa y hacia dónde quiera que 
se oriente el país", indicó. 

Además, consideró "sano que la gente salga a manifestar su rechazo al PAN y al PRI, aunque 
desconozco si va a depender de los jóvenes que se logre esto", dijo en entrevista, luego de depositar 
una ofrenda en la tumba de su padre, en el 117 aniversario de su natalicio, acto en el cual fue 
acompañado por el candidato del Movimiento Progresista a la jefatura del Gobierno capitalino, Miguel 
Ángel Mancera. 

Por otra parte, al preguntársele sobre la posibilidad de que la candidata panista, Josefina Vázquez 
Mota, decline a favor de AMLO, el ingeniero Cárdenas opinó que "todo apoyo al proyecto progresista, 
es importante. Todo el que quiera dar su voto a favor de Andrés Manuel y de los candidatos del 
Movimiento Progresista, pues es importante", dijo. 

—¿Considera que la participación de los jóvenes será determinante para que triunfe López Obrador? 

—No sé si vaya a depender de los jóvenes. Lo importante es que los jóvenes estén participando, estén 
manifestándose, estén dando su opinión respecto a un cambio a la situación actual. 

—¿Pero es sano para el país que se den este tipo de manifestaciones? 

—Claro que es sano que la gente salga a la calle y diga lo que piensa y hacía dónde quiere que se 
oriente al país -dijo. 

—¿Esta situación podría ser riesgosa para que estalle la violencia en el país? —insistieron los 
comunicadores. 

Cárdenas Solórzano respondió: 
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—Al contrario. Me parece que si se manifiesta la gente, si expresa eso que la incomoda, es el mejor 
antídoto para evitar cualquier explosión indebida que pudiera darse. 

na reportera le preguntó su opinión sobre la posibilidad de que la panista, Vázquez Mota decline a 
favor de López Obrador. 

"Pregúntele a ella. Lo que le puedo decir es que todo apoyo al proyecto progresista, es importante. 
Todo el que quiera dar su voto a favor de Andrés Manuel y de los candidatos del Movimiento 
Progresista, pues es importante", dijo el líder perredista. 
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Modernización educativa: ¿Qué pasó? 

LEOPOLDO MENDÍVIL 

DR.  JOSÉ ÁNGEL CÓRDOVA VILLALOBOS, 

SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA: 

En la era del conocimiento, el éxito radica  en el valor humano 

Felipe Calderón Hinojosa 

Hace una semana, al terminar la celebración del Día del Maestro y los reporteros querer entrevistar a 
la maestra Elba Esther Gordillo, ella les pidió que leyeran su discurso de ese día. Yo no estuve ahí, 
pero acepté la sugerencia y encontré una serie de acciones no realizadas en desmedro de la 
educación. 

Se considera impolítico tratar asuntos de la maestra Gordillo, pero eso es para los políticos, no para los 
periodistas, pero como además se trata de acciones no realizadas que dañan al desarrollo del país y 
sabiendo que usted tiene tan poco tiempo en la titularidad de esa cartera que ninguna responsabilidad 
tiene por lo allí ocurrido en las fechas que consignaré, sólo le agradeceré, si a bien lo tiene, informar a 
los lectores que honran a este espacio sobre lo que encontró en relación con los siguientes temas, a 
partir de lo que la maestra Gordillo delimitó de la siguiente manera: 

“Es tarea de los gobiernos elaborar las políticas públicas para alcanzar los objetivos definidos; el SNTE 
no es gobierno, por lo que la federalización de la educación, por cierto en crisis, así como el programa 
de nutrición para los educandos, el mejoramiento físico de las escuelas, la dotación de tecnologías e 
internet, entre otros muchos, es responsabilidad del gobierno federal y de los gobiernos de los 
estados.” 

Así pues, la maestra Gordillo consignó en su discurso que luego de haber entregado al presidente 
Calderón, el 15 de mayo de 2007, “las conclusiones del Cuarto Congreso Nacional de Educación”, 
hasta un año después fue puesta en operación la Alianza por la Calidad de la Educación, “al tiempo 
que nos propusimos reformar el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, para dotarlo de 
autonomía plena, y le hicimos entrega del proyecto de Norma Oficial Mexicana del Servicio de Calidad 
en la Educación Básica de la cual hasta hoy carecemos, y que fue elaborada con iniciativa de la 
Organización (el sindicato)…”; y en cuanto al INEE, pues ya tuvo usted el gusto de haber presenciado, 
hasta hace una semana, la firma de un decreto por el presidente Calderón para darle la autonomía a  
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ese organismo, porque la iniciativa de ley anduvo como pelota, de lado a lado de la cancha del 
Congreso federal porque ni diputados ni senadores actuaron con la diligencia que fue necesario actuar. 
¿Por qué, doctor, esa acción legislativa? 

Por  otro lado, hace una semana la maestra Gordillo pidió al presidente “sus gestiones” para que el 
Poder Legislativo apruebe la iniciativa de ley que eleve a rango constitucional el programa para la 
Evaluación Universal de los Docentes y Directivos en Servicio propuesto el 15 de mayo del año 
pasado, que incluyó los programas de formación continua para los maestros en servicio, “la necesaria 
reforma del programa de Carrera Magisterial” sin el cual no habrá posibilidades de alumnos mejores, y 
la puesta en marcha de ”una institución evaluadora de la educación y autónoma, ajena de la SEP y del 
SNTE”, que también goza la tranquila serenidad de los archivos legislativos. ¿Por qué, otra vez, el 
Legislativo frenando lo que es la llave para hacer de México otro país? 

Tampoco la SEP ha hecho caso a “nuestra reiterada petición de una profunda reforma la educación 
normal, a efecto de que responda a la sociedad del conocimiento del siglo XXI, a los maestros que hoy 
exige nuestra sociedad ante el cambio civilizatorio del ciudadano universal con profundas raíces 
nacionales en la tolerancia, en la democracia, en la productividad que con justicia y equidad 
preparamos para formar estas generaciones”. ¿Quién y por qué -si la lideresa sindical dice que así ha 
ocurrido- se ha actuado contra la preparación de mejores maestros, doctor  Córdoba? 

Godillo lamentó el deterioro de la salud del ex secretario Alonso Lujambio, pero también “la inoperancia 
de quien quedó encargado del despacho, (que) nos hicieron perder mucho tiempo para el 
cumplimiento de los objetivos que nos propusimos”; y por conocer la calidad profesional y el sentido de 
responsabilidad del doctor Rodolfo Tuirán le pregunto quién le pudo atar las manos para provocar que 
el país perdiera más del escaso tiempo que le queda para salvarse del atraso permanente. 

Y en función de ese atraso, Gordillo informó que el último Congreso Nacional Extraordinario del SNTE 
ordenó pedir a la SEP que informe sobre el avance alcanzado en la implementación del Programa de 
Evaluación Universal, propuesto por los propios maestros, “ya que la desinformación existente dañó 
severamente la confianza en sus objetivos e instrumentos”. Supongo que la mejor respuesta a lo 
anterior fue el comunicado del Grupo de Trabajo para la Evaluación Universal SEP-SNTE, donde 
informó que “su examen será el mismo con el que se valorarán dentro del Programa de Carrera 
Magisterial”. Evidentemente, pues, entre los retrasos provocados por la falta de contacto de Tuirán con 
el SNTE mientras estuvo al frente de la SEP, que la realización del examen preciso para la Evaluación 
Universal. 

Lo anterior significaría que, si mucho,  las culpas de los retrasos en educación  estarían repartidas 
entre sus colaboradores, presidente, y el sindicato magisterial, pero con el agravante de que, como 
anoté casi al principio, pero dicho por Elba Esther Gordillo: 
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Aquellos días 

Tiene razón Felipe Calderón. 

Lo lógico sería que las manifestaciones 

callejeras fueran en contra de él, que es el Presidente. 

Las políticas públicas puestas en marcha en los últimos doce años son responsabilidad del PAN.  Aciertos y errores van a su 
cuenta. 

No deja de ser paradójico que, a diferencia de lo que ocurre en otras latitudes,  aquí el blanco de los ataques sea un actor político 
que todavía no llega, y no el responsable del gobierno. 

De acuerdo con el mandatario federal,  insultos, odio y expresiones soeces que comienzan a usarse, le recuerdan el inicio de su 
mandato. 

¿Será el único panista que recuerda esos días aciagos? 

El día después 

Puede usted apostar, doble contra sencillo, a que habrá conflicto postelectoral.u intensidad y alcances dependerán  de la diferencia 
entre el primero y el segundo lugar de la elección presidencial del 1 de julio. 

Si la diferencia es menor a cinco puntos,podremos atestiguar otra toma de Reforma. 

Si la diferencia es mayor lo que tomarán las huestes de López Obrador serán las instalaciones del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la  Federación. 

Tal vez Andrés Manuel  termine yéndose lejos, al rancho ese que le dejaron sus papás, pero de que la va armar, la va armar. 
Apuéstelo. 

Atacan de nuevo 

Por donde pasan los maestros de la sección 22 del SNTE no vuelve a crecer el césped. 

Los pequeños comerciantes del Centro Histórico de Oaxaca los ven como los caballos de Atila. 

Su nuevo plantón augura otra temporada de pérdidas.  ¿Por qué lo hacen un año sí y al siguiente también? 
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Lo hacen porque pueden, porque nadie se los impide. El gobierno anterior trató de desalojarlos y detonó un conflicto de  
proporciones nacionales. n conflicto que llevó a Flavio Sosa, líder de la APPO al Congreso local. Si  las protestas dan premios 
políticos, nuncaterminarán. 

Los maestros de la coordinadora  se irán cuando quieren; y regresarán cuando les convenga. 

Sus chivas 

En Jalisco la alternancia toca a la puerta. 

No solamente las casas encuestadoras auguran el fin de la era panista, los propios empleados del gobierno estatal comienzan a 
recoger sus chivas. 

Los panistas platican en voz alta de sus planes fuera del gobierno.  

Aristóteles Sandoval, el candidato del PRI, ha hecho un buen trabajo, pero no dominaría los sondeos sin la ayuda de… los 
panistas. 

El PAN en el estado se desfonda.  

Los panistas dieron por perdido el gobierno del estado. Ya pusieron todas las canicas en la alcaldía de  Guadalajara para no 
quedarse con las manos vacías. 

Los murales 

La información proporcionada por el reportero Blancas Madrigal es contundente: más de la mitad de la superficie de los murales de 
la Secretaría de Comunicaciones está deteriorada. 

Ay negligencia e insensibilidad para preservar un patrimonio cultural que le 

Pertenece el pueblo de México. 

Las autoridades del sector cultural tienen la palabra. Urge emprender un  programa de 
 
rescate. No se puede perder ni un día más. 
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Francisco Cárdenas Cruz  
 

 A falta de pruebas, arraigos 
 Generales solicitan amparo 
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La Estela como sitio de creación 

César Pérez Becerril* 
El anuncio del Conaculta sobre el destino del monumento y su posible aprovechamiento como centro 
cultural digital pudiera ser una decisión atinada 

La “Estela de luz” fue resultado de un concurso convocado para diseñar y construir un monumento que 
recordase los primeros doscientos años de México como nación independiente. El proceso de 
construcción estuvo plagado de irregularidades legales y administrativas desde la supuesta licitación 
de la obra hasta su inauguración. 

Desde el diseño original del monumento se consideró la posibilidad de aprovechar el nuevo espacio 
ubicado en la parte inferior de la Estela para eventos, reuniones y manifestaciones culturales. Cabe 
apuntar que el segundo nivel estuvo diseñado para recordar al tercio de la población que murió durante 
la guerra de Independencia. Este espacio conectaría —mediante la Estela— el inframundo con el 
infinito. Sin embargo, las modificaciones realizadas, además de demeritar la calidad del monumento, 
alteraron el significado del mismo. 

El anuncio del Conaculta sobre el destino del monumento y su posible aprovechamiento como centro 
cultural digital pudiera ser una decisión atinada, siempre y cuando se lleve a cabo correctamente. En 
ese supuesto se aprovecharían estas instalaciones, hoy señaladas como emblemáticas de la 
corrupción que ha caracterizado a la actual administración. 

Los espacios culturales siempre serán bienvenidos y más ahora, dado el poco interés mostrado por el 
gobierno de Felipe Calderón hacia los jóvenes en materia cultural. Es necesario recordar que la 
Estela es sólo una parte del proyecto original: el sentido urbano y social para el que fue diseñado se 
recuperará cuando se concluya y la ciudad cuente con la plaza original. 

La actual administración federal tiene un interés deliberado en borrar de la memoria colectiva el 
recuerdo del Bicentenario y esta es la razón por la que no existe ninguna placa conmemorativa que 
explique el significado del monumento. Esto es absurdo y lamentable ya que la falta de claridad que 
acompañó su construcción modificó el sentido histórico de la Estela. No es casual que el espacio 
urbano del monumento sea hoy por hoy sitio de manifestaciones sociales y referencia obligada cuando 
de corrupción se trata. 

*Arquitecto cuyo despacho ganó el concurso para proyectar el monumento del bicentenario. 
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Desafío estudiantil frente al talante autoritario 
 

MAGDALENA GÓMEZ 
 
La presencia de Enrique Peña Nieto, candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la 
Presidencia de la República, en la Universidad Iberoamericana el pasado 11 de mayo es muy 
reveladora del talante autoritario de quien se ha construido como aparente creación de un medio 
masivo de información y en realidad, junto a esa envoltura mediática”, se desnudó la continuidad de la 
matriz antidemocrática del partido que lo ha formado y a la cual, por supuesto, debe fidelidad absoluta. 

No tiene desperdicio su confesión pública ese día ante los airados reclamos de los estudiantes en 
torno a la represión en Atenco al Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra: “Tomé la decisión de 
emplear el uso de la fuerza pública para restablecer el orden y la paz, y que en el tema (sic) 
lamentablemente hubo incidentes que fueron debidamente sancionados y que los responsables de los 
hechos fueron consignados ante el Poder Judicial. Pero reitero, reitero, fue una acción determinada 
personalmente, que asumo personalmente, para restablecer el orden y la paz en el legítimo derecho 
que tiene el Estado mexicano de hacer uso de la fuerza pública como además, debo decir, fue validado 
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación” (transcrito del audio por Jenaro Villamil, Proceso, 
15/5/12). ¿Quién puede olvidar declaraciones similares de Gustavo Díaz Ordaz en 1968? ¿Cómo 
hacerlo cuando se pronuncian precisamente frente a estudiantes? ¿Las habrán escuchado o leído en 
la Suprema Corte de Justicia? Recordemos el proyecto elaborado por el ministro Gudiño, plagado de 
evidencias sobre las graves violaciones a los derechos humanos los días 3 y 4 de mayo de 2006 en 
Texcoco y San Salvador Atenco, estado de México, y no obstante los ministros Salvador Aguirre 
Anguiano, Sergio Valls, Margarita Luna, Fernando Franco, Olga Sánchez Cordero, Mariano Azuela, 
José Ramón Cossío y Ortiz Mayagoitia determinaron en febrero de 2009 que no había elementos para 
inculpar a ningún alto funcionario ni a los jefes policiacos (La Jornada, 13/2/09). 

En todo caso, señalaron que hubo agentes que violaron la ley, que las responsabilidades son 
individuales y desvincularon la decisión de alto nivel que precedió al masivo operativo policiaco 
respecto de sus resultados ominosos. Y ello pese a consignar que “se realizan dos reuniones entre 
funcionarios del gobierno estatal y el federal. En la primera, con funcionarios del más alto nivel 
(Eduardo Medina Mora Icaza, Miguel Ángel Yunes, Enrique Peña Nieto) se toma la decisión de usar la 
fuerza pública para resolver el problema. En la segunda se establece la estrategia y plan para llevar a 
cabo un operativo policial” (pp. 75-77 del proyecto Gudiño). Pero no estamos ante una mera efeméride 
en lo que toca a la trayectoria errática de la SCJN; hay por supuesto un reconocimiento público de una 
responsabilidad individual que se mantiene impune, además de constituir un anuncio sobre la posición 
que se tiene ante los movimientos sociales. Ese es el PRI que pretende volver por sus fueros, sólo que  
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ahora “copeteado”, como diría Vicente Fox. Los días posteriores, los estrategas de campaña de Peña 
Nieto han aplicado una estrategia de control de daños frente a las muy contradictorias declaraciones 
desde su partido y pretenden tapar el sol con un dedo, y mostrar a su candidato con una tolerancia que 
no se sustenta en los hechos, al repetir que “respeta a los que están a favor y a los que están en 
contra”. 

Es útil, sin duda, colocar las evidencias sobre la continuidad del pensamiento del PRI y a la vez anotar 
que el 11 de mayo es una suerte de parteaguas que desató más activamente la participación de las y 
los jóvenes estudiantes tanto de universidades públicas como privadas, quienes están respondiendo a 
cada una de las descalificaciones que reciben: que si no fueron estudiantes de la Ibero, difunden sus 
credenciales; que si hay provocadores detrás de sus protestas, salen a la calle pacíficamente. Pero no 
nos confundamos, aún no está claro si en efecto la manifestación denominada “anti-Peña Nieto” es 
necesariamente en pro de otro candidato o candidata específico. ¿Cuál será su traducción electoral o 
incluso abstencionista o votonulista? Habrá que ver el impacto de la concentración de estudiantes 
realizada en la Plaza de las Tres Culturas en torno a la candidatura de Andrés Manuel López Obrador. 
Un acierto sin duda la elección del lugar, pues también en la historia de los movimientos sociales hay 
continuidades y emblemas, como el que marcó a nuestra generación en Tlatelolco, 2 de octubre de 
1968. 

Por lo pronto, algo cierto es que ni el PRI ni el PAN se pueden presentar a ese sitio histórico ganado a 
pulso por los estudiantes que aún esperan justicia. Lo que resulta evidente es que amplios sectores de 
jóvenes se identifican con la consigna que aparece en letras rojas por el rumbo de Periférico Sur: 
“Televisa no escogerá el Presidente”. 
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